
「呂志和獎」向人文精神致敬
袁隆平卡特無國界醫生獲獎 董建華梁振英張曉明主禮
香港文匯報訊（記者 陳文

華）首屆「呂志和獎—世界文明

獎」頒獎典禮昨晚假灣仔會展

中心舉行，全國政協副主席董

建華、香港特區行政長官梁振

英、中聯辦主任張曉明應邀主

禮，與「呂志和獎」創辦人呂志

和，共同為3位獲獎者頒獎。

獲獎者包括持續發展獎得主

「雜交水稻之父」袁隆平、人類

福祉獎得主「無國界醫生」、

正能量獎得主美國第三十九任

總統吉米．卡特。財政司司長

曾俊華、政務司司長林鄭月

娥、前立法會主席曾鈺成等逾

八百名各界精英出席見證。
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三獲獎者簡介
持續發展獎：袁隆平

袁隆平，1930年9月1日生於北京，江西省德安縣人，
1953年畢業於西南農學院(現為西南大學)，現居於湖南長
沙，任職中國國家雜交水稻工程技術研究中心主任，我國研
究及發展雜交水稻的開創者，也是世界上第一位成功利用水
稻雜交優勢的科學家，被譽為「雜交水稻之父」。
他利用新技術，令水稻產量不斷提高，同時也致力促進雜交
水稻走向世界，如在20世紀80年代，為80多個發展中國
家培訓3,000多名雜交水稻業技術人才，並擔任聯合國糧農
組織首席顧問，幫助其他國家發展雜交水稻。

人類福祉獎：無國界醫生

無國界醫生是一個獨立自主的國際醫療人道救援組織，致力為
受武裝衝突、疾病及天災影響，以及遭排拒於醫療體系以外的
人群，提供緊急醫療援助。無國界醫生只會基於人們需要的提
供援助，不受種族、宗教、性別或政治因素左右。
無國界醫生在1971年在法國巴黎成立，現已發展成全球運
動，設有24個協會，於全球逾60個國家開展救援項目。無國
界醫生的行動基於醫療道德，以及中立及不偏不倚的原則，亦
不會偏袒任何一方，力求為最有迫切需要的人提供援助。
在衝突地區開展的項目，無國界醫生並不接受直接牽涉對衝突
的政府或其他派別的贊助。當目睹嚴重暴力、被忽略的危機，
或救援行動受阻時，無國界醫生或會作出公開表述。

正能量獎：吉米．卡特(James Earl " Jimmy" Carter, Jr.)

吉米．卡特(James Earl " Jimmy" Carter, Jr.)是美國第39任
總統，於1924年10月1日出生於喬治亞洲普萊恩斯市一個小
農鎮。他於1946年取得美國海軍官校的學士學位，及後在海
軍服役，其間更在聯合學院進行反應堆技術及核子物理學的研
究工作。
不過在1953年，卡特在父親逝世後辭去海軍職位，和家人一
起回到喬治亞洲，成為當地社區領袖，並在縣委員會負責監督
當地教育、醫療機構及圖書館，更在1971年成為喬治亞洲的
第七十六任州長，1976年年底當選美國總統。
在擔任美國總統期間，卡特在外交政策作出重大貢獻，包括巴
拿馬運河條約、與中國建立外交關係等，亦更致力在全球內維
護人權。卡特卸任後，成為大學特聘教授及創立卡特中心，當
中卡特中心以無黨無派及非牟利的方式，關注美國及國際的公
共政策議題，致力調解衝突、宣揚民主、維護人權等。

■記者文森

第一屆「呂志和獎」由香港企業家、嘉華集團主席呂志
和博士在2015年9月24日成立，是一年一度的國際跨界別
創新獎項，旨在促進世界文明，激勵世人建構更和諧的世
界。獎項希望表揚在三大目標，包括「促進世界資源可持
續發展(持續發展獎)」、「促進世人福祉(人類福祉獎)」及

「倡導積極正面人生觀及提升正能量以振奮人心(正能量獎)」，為人類文明
作出恆久卓越貢獻的人士或團體，獲獎者不局限於學者和科學家。

「呂志和獎」不但表揚獲獎者造福人群之傑出成就，亦鼓勵其再接再
厲，努力不懈，以延續愛人利物，博施濟眾之使命為己任。獎項由一個三
層架構組織管轄及遴選產生，包括獎項理事會、獎項推薦委員會及三個獎
項類別的遴選專責小組，選出優秀得獎者。

下一屆「呂志和獎」關注領域與氣侯變化有關，如持續發展獎關注預防
氣候變化的領域、人類福祉獎則關注脫貧問題，而正能量獎則表揚促進不
同群組之間和諧的人或團體。 ■記者 文森

香港文匯報訊（記者 尹妮）首屆「呂
志和獎—世界文明獎」持續發展獎由「雜
交水稻之父」袁隆平奪得，他昨日表示，
水稻是中國最重要的糧食，為逾六成的人
口提供溫飽，而成功培育雜交水稻更是水
稻育種的重大突破。他續指，中國種植雜
交水稻的耕地面積約為1,700萬公頃，每
公頃平均產量為7.5噸，較傳統水稻高出

20%，而每年因雜交水稻而增產的糧食，
可以在中國養活7,000萬人。
袁隆平續指，不論中國或是其他國家，
種植雜交水稻已被證實是大幅提高糧產量
的最有效方法，而越南及印度在多年前已
開始以商業化方式生產雜交水稻。近年越
南有60萬公頃耕地是種植雜交水稻，每公
頃的平均產量為6.3噸，而傳統水稻的每
公頃的平均產量為4.5噸，透過經年大規
模商業化種植雜交水稻，越南已成為全球
第二大水稻輸出國。
他表示，「發展雜交水稻，造福世界人

民」是他的畢生心願，現時全球有近1.5億
公頃的稻田，其每公頃平均產量只有3.9
噸。如果將50%的傳統水稻轉換成雜交水
稻的話，每公頃的產量將提高2噸，每年全
世界的水稻產量亦將增加1.5億噸，足以養
活4億人。他相信，加快雜交水稻在世界上
的發展，將有助解決糧食短缺問題。

盼實現畝產千公斤大關
袁隆平說，獲獎對其是一種鞭策亦是種

鼓勵。他直言「我不能躺在功勞簿上，我
應該繼續奮鬥，好好地將獎金用在發展雜
交水稻上。」未來將繼續向更高的高度攀
登，實現畝產1,000公斤大關。

香港文匯報訊 （記者 陳文華） 首屆
「呂志和獎—世界文明獎」昨日舉行頒獎
禮，「雜交水稻之父」袁隆平獲持續發展
獎、美國第三十九任總統卡特獲得正能量
獎、「無國界醫生」則獲得人類福祉獎，
每位獲獎者或機構將獲2,000萬港元獎
金、證書一張及獎座一座。
吉米．卡特﹙James Earl “Jimmy”

Carter, Jr.﹚獲授予以「其行為及成就能啟
發、激勵別人及給予別人希望的個人或團
體」為關注領域的2016年度首屆「呂志和
獎—正能量獎」，表彰他及他於1982年成
立的卡特中心（The Carter Center）的優
秀工作，對促進積極人生態度和提升正能
量有卓越貢獻。
卡特之子"Chip" James Earl Carter III

表示，父親很高興獲獎，亦很高興能與
「雜交水稻之父」袁隆平並列在獲獎名單
上，會繼續促進世界和平，相關獎金亦會

用於促進世界和平的事務上。他續指，這
份禮物能幫助卡特中心大大拓展項目，直
言「我會把獎金給予卡特中心，而不是由
我個人擁有」。

無國界醫生：續研提升抗病力
無國界醫生（香港）總幹事卡磊明表

示，未來會更加關注傳染病和流行病的治
療，希望繼續探索提升抗擊疾病的能力。
具體包括收集樣本為研究者創造研究條
件；建立數據共享平台，讓研究者有機會
接觸世界最新研究數據，整合資源，提升
研究效率；另外，亦冀開發多學科診斷工
具，讓醫生在診斷時能更迅速識別流行或
傳染病，並保護醫護人員。
無國界醫生（香港）主席劉鎮鯤補充，
是次得獎也反映為世界各地活在危困中的
人改善治療方法，以及提升緊急災難應變
的重要。

梁振英在典禮上致辭指出，戰爭中捕捉到的兒
童及難民的悲慘畫面令人震驚，「對於我們

生活在和平與穩定環境中的人，這很難想像、更
不用說忍受戰爭中的衝突、貧窮和飢餓的悲劇。
然而人類天生具有同情心，有人文精神，這也是
『呂志和獎』的精神。」

梁振英讚獲獎者為世界獻力
他指，「呂志和獎」不分種族、國籍、宗教信
仰、膚色，向每一個投身人類文明的個人和組織
致敬。今屆3位獲獎者，每一位都以自己獨特的
方式為世界作出貢獻。袁隆平教授花逾半世紀研
究高產雜交水稻，解決饑荒難題，推動人類邁向
一個沒有飢餓的世界。
「無國界醫生」組織為備受流行病和傳染病折

磨的患者提供緊急醫療援助，為其帶來希望。這
種無私奉獻的精神震撼人心，是真正的無國界精
神。吉米．卡特是2002年諾貝爾和平獎得主，在
全球範圍內推動慈善活動，為人類帶來正能量。
梁振英續說，呂志和亦是受人尊敬的慈善家，
長期以來一直參與支持公益慈善、教育、醫療、
創新科技、文化藝術、環保等各方面的發展。
「呂志和獎」也是其的最新和最深刻的慈善活動
之一。其信念令人堅信：「無論何時何地，只要
我們攜起手來，我們可以建立一個有愛心、和諧
的世界。」
呂志和在致辭時表示，相信「禮之用，和為
貴」的精神，成立獎項希望促進世界文明，激勵
世人構建一個更和諧的世界。獎項旨在育土播
種，滋長善根，表揚與肯定能修身正德、以無私
大愛推動世界文明的傑出人士或團體，目標是打
破國界、民族、信仰等界限，推動全球攜手尋找
人類道德文明與可持續發展的榜樣，宣揚和諧共
融的價值觀，倡導積極正面的人生觀，傳遞振奮
人心的正能量。

呂志和冀獎項成真善美種子
他指出，首屆獲獎者擁有不同背景，來自不同
國家、不同領域，有個人亦有團體，充分反映
「呂志和獎」的國際性、多元性及廣泛性。
他表示，「羅馬不是一天建成的」，一個和諧
善美的世界亦是如此，希望「呂志和獎」能成為
締造真、善、美的種子，得到各位悉心灌溉，茁
壯成長，為世界增添色彩。

國際跨界別獎 褒揚造福人群者
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雜交水稻之父：最想造福世界

小卡特：獎金惠卡特中心促進和平

■「呂志和獎—世界文明獎」頒獎禮。
劉國權 攝

■首屆「呂志和獎—世界文明獎」頒獎典禮昨晚假灣仔會展中心舉行。 劉國權 攝

深水埗欽州街布販就搬遷問題與食環署官
員會面，其間有布販與保安爭拗，要警員到
場維持秩序。布販更指署方沒有回應他們的
訴求，中途離場抗議。政府處理非持牌布販
安置問題，既要講人情，當然也要講法理，
對無牌經營者作出與持牌布販同等的賠償及
安排，不合法理，不公平，亦不符善用公帑
原則。反對派政客不應騎劫事件，謀取政治
利益，否則只會令矛盾複雜化，更助長強詞
奪理、靠惡「搵着數」的歪風。

政府收回欽州街布市場土地發展公營房
屋，食環署已成功與其中的持牌布販，及33
名非持牌但獲署方登記的布販達成搬遷共
識， 但有 17 名未獲登記的無牌布販則不獲
任何安排，結果這些布販不滿政府處置，組
成「布販關注組」，表明拒絕政府方案，指
責政府分化布販，昨日遊行抗議期間更以肢
體語言向食環署施壓，以爭取權益。

17位無牌布販未獲政府登記，得不到賠償
或安排，是事件的關鍵。為何當局不為17位
布販登記？本港多份報章引述消息人士透
露，17位布販提交的文件以及食環署與他們
溝通，均未能證明他們在市場長久獨立經
營，包括17人均未能提供在布市場經營的申
報稅項或收支記錄，有人向署方提供的經營
發票顯示日期為1996年，但本人在1994年出
生，署方難以相信有人在兩歲時已在布市場

經營業務。
香港是法治社會，強調依法辦事，講究公

平公正。此次布市場搬遷，食環署考慮到布
販對本港布業多年貢獻，特事特辦，包括為
33名獲登記的無牌布販作出特殊安排，這已
是在法律之外特別體現人情。未獲登記的無
牌布販長期佔用公共資源，但毋須繳付任何
租金或牌費，如今若再獲賠償，對其他合法
經營或有繳交租金、牌費者顯然非常不公
平，政府如果作出照顧安排，難免又遭到濫
用公帑、縱容無牌經營的非議。

更值得注意的是，新科立法會議員劉小
麗、鄺俊宇，以及反對派多位區議員都有參
與其中，為17位布販抗議推波助瀾，令事件
越鬧越大，難以收拾。因為有議員、政客的
插手，布販抗爭更振振有詞、激烈出位，事
件可能是繼橫洲事件後，又一次民生問題政
治化的爭拗。

只要能把事情鬧大，抹黑政府恃強凌弱，
欺壓小販，扼殺「本土」文化，塑造自己為
民請命、捍衛「本土」的形象，即使無牌布
販的要求不合法、不合理，反對派、激進派
可以不問是非曲直，照撐不誤。長此以往，
守法講理吃虧，違法霸道「有着數」，誰還
願意遵守法律、以理服人？反對派、激進派
要把香港引向什麼境地，市民必須嚴加監
察。 （相關新聞刊A8版）

政客騎劫布販搬遷 助長強詞奪理歪風
特區政府昨開始就明年施政報告及下年度財政預

算案展開公眾諮詢。鑒於目前違憲違法的「港獨」
思潮在社會上不斷滋長，已經嚴重影響到特區與中
央關係、香港與內地關係，干擾了香港社會的正常
發展方向，更對青年一代產生不良影響。廣大社會
人士紛紛呼籲：特區政府面對這個施政新挑戰，有
必要在施政報告中予以高度重視，要依法採取包括
法律手段在內的有效措施遏止「港獨」，讓香港社
會排除干擾，克服困難，繼續朝着正確的方向發
展，為進一步落實「一國兩制」、繼續發展經濟和
改善民生，提供良好的社會環境。

施政報告是特區政府未來一年的工作重點，而財
政預算案則是根據政府的施政目標和重點而編制的
財政收支方案。此次政府把這兩項工作放在一起來
向廣大市民諮詢，以便社會各界進行更全面討論，
讓特區政府可廣泛地收集市民意見。這次施政報告
和財政預算案諮詢的主題是《迎難而上 發展經濟
改善民生》，許多社會人士都表示，香港目前正處
在一個重要而關鍵的發展時期，一方面需要加快推
動經濟發展，努力實現以創新科技來帶動的經濟轉
型，同時還需要進一步改善民生及調整社會結構，
讓廣大市民能夠有更多、更好的發展機會，共同實
現香港社會的長期繁榮穩定；而要做到這一點，就
要迎難而上，讓香港社會始終保持正確的發展方
向，繼續在「一國兩制」的正確軌道上運行，在此
前提下，才有可能真正集中精力，排除干擾，實現
發展經濟和改善民生的施政目標。

廣大社會人士之所以特別關注這一點，是由於香
港在一些別有用心的勢力策動下，出現了嚴重破壞
社會政治法律基礎、干擾社會正常發展的「港獨」
逆流，「港獨」分子公開成立旨在推動「港獨」的
政黨，利用不同平台宣揚「港獨」分離理念，還將
魔爪伸向校園，企圖荼毒香港青年一代。少數以
「本土」為包裝的激進政客，揚言要利用議會等平
台推動「自決」，並且阻攔政府依法施政。眾所周
知，香港是國家不可分離的一部分，香港的主流意
識是愛國愛港、中華民族認同；同時，正是國家的
發展和支持，才使香港在「一國兩制」之下，繼續
保持國際金融、貿易、物流和商業中心的地位。在
國家和13億人民的強大意志下，「港獨」不可能實
現；但「港獨」思潮如果不能及時予以遏止，勢必
影響香港與內地的關係，並令香港社會分化、撕
裂，令特區政府難以正常施政，發展經濟和改善民
生，就將成為一句空話。

行政長官梁振英在2015年的施政報告中，及時指
出了「港獨」勢力利用學生刊物，在大學校園播
「獨」的問題，呼籲全社會要警惕並共同來抵制
「港獨」，體現出特首對維護「一國兩制」的應有
承擔和堅強決心。針對日益猖獗的「港獨」思潮，
相信特首在新一份施政報告中，會迎難而上，提出
有效方案，採取加強教育及必要的法律手段等多管
齊下的措施，依法處理「港獨」問題。只有這樣，
才能確保香港的「一國兩制」能夠持續成功實現，
才能有效維持香港社會的繁榮穩定和長治久安。

新施政報告應依法處理「港獨」問題


